

とする党中央の周りに団結」を訴 共同社説で「華国鋒同志をはじめ

代中国論)は、

東外大助教授·中島戲雄氏(現

もくずれ去ったのか」

当然、江青らもガードされてい

た。これだけの実力装置を持ちた

がら、なぜ江青ら文革派はもろく

「北京の首都労働者民兵師団は文

新聞が現れる。

十日「人民日報」など三紙誌

党軍事委主席に就任の横断幕や壁

九日 華国鋒が党中央委主席、

者は華国鋒と発表。

「毛沢東選集」「同全集」の資任

ると、こういうことになるが、文 北京クーデターの推移をたど

…。と、そこへ降って湧いたように「江青 が中国というか、まさに「三国志」を地で 未亡人逮捕!」のビッグ・ニュース。さす とに予想していた竹内実、 ゆく権力闘争劇の展開だ。今日の激動をつ 赤い巨星・毛沢東が墜ちてひと月余り… 中嶋嶺雄、 それ

率いる汪東
更であった。 が、北京衛戍区第八三四一部隊を 間で、どうなっていたのか。そこ 革派四首脳の逮捕を聞いて、 が、その十字路に立っていたの の影響力は、文革派、華国鋒派の 者の中になかったことだった。 は、文革派。第五の男。汪東興 の中国専門家がクビをかしげたの は、むろん、軍事力である。軍 に、今回の政変を解くカギがある クーデターの決め手になるの 、党政治局委員)の名前が、逮捕 多く

捕、あるいは、処刑される。

八日

毛沢東記念堂の建設、

元ら文革派。上海グループが逮 で、王洪文、强春橋、江斉、

七日

華国経殺害未遂のカド

姚文

ПинипП

Ш

倪志福を抑え、ついで近衛隊とは 委員)が首都労働者民兵を率いる 区司令・陳錫聯(忠務派の政治局 いえ解放軍として指揮下にある八 「最初に考えられるのは、北京軍 と疑問を投げたあと、

三四一部隊と中央警衛処、この両 方の指揮官・汪東興を電撃的に抑 えた、ということですね。 たから

革派の手兵で、さる四月の天安門 ・サービスの警聴がついていて、 は、中央警衛処からシークレット 高いはずだ。そして政府要人に 隊。文革路線への忠誠心は極めて 主席の身辺を繁護していた親衛 われる解放軍八三四一部隊は、毛 当たっている。ついで近衛兵とい 事件のときも、江青夫人の指示で 活躍するなど、首都の治安維持に

大教授·竹內忠氏(中国文学) 「要人の護術のシークレット・サ と推測する。これに加えて、 京

で語り合ってもらった。

菊地昌典の三氏に、

シンポジウム形式

(文中敬称略)



王洪文, 毛主席追悼大会 張春橋, 江青の中国首脳

東の死後、江青夫人ら毛沢東に近 忠臣中の忠臣だった。それが毛沢 東のボディーガードといわれた と両氏は一致する。 在東
則は、
延安時
代からも
毛沢

てないナゾもとける」

かれらは、中央警衛処指揮官の狂 在が話にのらないで華国鋒に通 使って行動を起とそうとしたが、 の動きだが、 東興の命令に従うのであって、 要 告、つまり

寝返ったため、

正規軍 「江青らが文革派である汪東則を 八のいうととを聞くのではない」 そこで、両氏が注目する汪東興 彼らのお目付役でもある。

った。とう見れば、第五の男 との間に流血の衝突も起こらなか 認められて中央へと急上昇した塾 の対立抗争という見方もある。 国路ら、地方型穏健グループ。と グループ。と、湖南省での実績が した華国路も文革派とみられてい た。だからこの事態は文革派の分 つまり江青らの。都市型急進

とではないですか」

のか。東大助教授の菊地昌典氏 の改ざんはあったのか、なかった (ソ連現代史)は、 ところで、毛主席の遺言や指示 レーニンの場

ら、その理由は何なのか。中嶋氏 文革派。を疑切ったとした

興氏 東

沢東のブレーンといわれた人物) 側近グループ、同じ文革派でも、 るのに対して、汪東興は本来の手 は江青の娘という説もある)であ われながら、その孫のモヤモヤが すが、汪東興の場合も文革派とい 合いが悪かったからともいわれま が失脚したのも、江肾夫人と折り 上海グループとは別の存在だっ ープ(注・王洪文・姚《元の失人 んですね。江青ら四人が上海グル た。かつて文革で陳伯達(注・毛

元氏 文

汪

ティズム(同族・緑故者登用)な

記長にとどまって、専機化すると

れど、レーニンはスターリンが書 後(一九五六年)に公開されたけ

とに危惧の念をのべているのです

ね。ですから中国でも、

遺書の有

も言えません」と慎重である。 無や改ざんについては、今は何と 「社会主義の論理というよりネポ

ーピスというのは、江青らを守る

あったのではなかろうか」 文革派といえば、江背らを逮捕

しゃべっている場合、毛沢東以外 毛語録にそのまま戦せにくい形で だったでしょう。しかし従来も、 国鋒らが勝ったからこそ言えると ていた面もあったと思う。それを て、それが習慣的に大目に見られ の人による修飾や加強は当然あっ か近づけず、改ざんや偽造は可能 ねつ造れというとすれば、遊 「毛主席の病気中は江青夫人らし 竹内数授の見方は、少しちが

見方が強く働いていることは、 ら四人の罪状は、 なめない。 確かにいま伝えられている江青 勝つた側

も解釈できるんですよ」 うより、 の事件は。江青クーデター。とい て勝ったという形でみれば、 一一一一一一一一と 今度

**注東

東が

逮捕者

の名の
中にまだ**出 合と比較して、 「レーニンの場合は、口迹ながら

かけられている。 ハッキリ文字になった遺言があっ 死後に非公開の中央委員会に それが三十二年

19 刊 朝 迴 =

件(一九七一年九月)と同じ。林 継者とまで決められた林彪の失脚 たのかどうか。憲法で毛沢東の後 に本当にクーデターの計画があっ 「その意味でも、これは林彪事

と中嶋氏も同識する。 林彪事件といえば、葬国鋒は、

には、今でもナゾが多すぎる」

彪事件のころから出来ていたのか 五の男・汪東興の深い関係は、林 がある。とすれば、華国鋒と、第

ているものと思われるが、汪東與 も、林彪事件処理で活躍した形跡

1111111 をにぎる。現在も公安部長を兼ね られ、これをキッカケに公安部門 この事件の処理を毛沢東から命じ mms......... もしれない。

えば、張作霖が可愛がっていた有 笑で示されたといえましょう」 すべきですが、こんどはそれが事 ヤだ」と思う日本人の心は大事に とは血が流れることだ。これを「イ 治とは権力闘争であり、権力闘争 いて数してしまったでしょう。政 力者を、息子の張学良は寒席に沿 中国軍閥時代にもあった。たと 氏は窓外ではなかったという。 マチックな事件の展開だが、竹内 「とうした血なまぐさい事件は、 それにしても、あまりにもドラ

謀会器の揚で逮捕・軟禁された、 江青ら四人の文革急進派は、陰

氏は、むしろ、オープンな場でい 鋒の決断があった っても政治的にマイナスはない、 ずに秘密警察の手で決行する。 という情報が一部にあるが、竹内 る、と読んだと思う。そとに華国 江背らは人民の支持を失ってい 薬国鋒は、それぐらいのことをや 呼び集め、先輩たちには直前の耳 局拡大会議ですよ。腹心の部下を 打ちですませ、弁明の機会を与え ンを思わせる大胆な予測をする。 だと、まさに「三国志」の一シー きなり射殺されたとみる方が自然 「オープンな場とは、例えば政治

を否定しない。 わけがないから……」と、竹内説 がら、「文革派をいつまでも逮捕 ・拘禁していても、思想が変わる 菊地氏も、慎重ないいまわしな

北京からの報道にも、 処刑がな

ある。ところで、政治局会議が たが二人の死者が出たという説が かったという説と、 *決裂。した原因は何か。 処刑はなかっ

張春橋・首相といったところにあ 席」は毛主席の"遺言"に反する の意向だったとすれば、「江背主 みで第一副主席にしたのが毛主席 の、遺言、。華国鋒を後継者ぶく て事を運ぶように」という毛主席 は、王洪文に加えて江青副主席、 ことになる。だから江青らの要求 御旅、は「既定の方針にしたがつ たという。しかし文革派の「錦の プ、は「江青主席」を要求、その 実現のために華国鋒殺害を計画し 一説によると、・上海グルー

っても、九月二十九日付の『人民 ったのでは、とみる説もある。 「既定方針にしたがって」とい との説には三氏とも反対。

> ることだとしぼっている。これは とで、ブルジョア路線の命を革す 日報」(注・当時は江青派が抑え のは当然『江青主席』でしょう」 宣戦布告だった。江青らがねらう に対する党内関争を徹底させると ていた)の論文によると、走資派 薬国鋒に対して『やるぞ』という

といっても、北京では江省らが勝 てしまった、と考えられる。文革 間をできるだけ延ばしたかった。 う状況にまでなっていたと思う。 てる可能性がやはりあった」 あけないうちに働いて逆にやられ は危機意識に燃えるあまり、喪が うに、双方ともに要という休戦期 げられていたと報道されているよ 務院にはその後もずっと半歩が掲 十八日)であけたはずなのに、国 ていて、どちらが先にやるかとい 急進派が地盤の弱い、丹頂鶴、だ ところが喪主である江青夫人の方 ば、毛沢東の寝は追悼大会(九月 食われるか」の闘争がずっと続い ループと華国鋒側の間で『食うか 「毛沢東の死の直後から、 現に周恩来のケースからいけ 江青グ

断だったわけだ。「そとに華国鋒 "独走》の側面があった」(竹内 それを粉砕したのが華国鋒の決

る、それを黙認する勢力が当然あ ったに違いない。 氏)ともみられるが、いずれにし

その勢力とは何か。

氏も同じ意見だ。 ループ」とみるのは竹内氏。中嶋 一角とする湖北省黄安県出身のグ 「ずばり、李先念副首相を氷山の

力のカイライではない。彼も独自 資派、ともいえる」(中嶋氏) 資派、鄧小平は、許されざる走 怨念を持っている勢力である。 務派とみていい。いずれも文革に らと悪いはずはなく、いわゆる実 席、国防相)ら軍の長老も、かれ 徳生らがいる。おまけに、 系統とつながる人が多い。劉伯承 か、鄧小平系統、ひいては周恩来 の中には第二野戦軍系統という 財政担当。同じ黄安出身者には、 司令の許世友、 北京軍区司令の陳錫聯、 「李先念は、いわば、許された走 (政治局委員)、葉劍英(副主 李先念は軍の長老だし、 瀋陽軍区司令の李 広州軍区 かれら 現在は

説。告ぐる書。の学習を全国でや とさる十月十日付の三紙誌共同社 いる。との二つの事業の党決定 永久保存や全集・選集の編纂をぜ の決断力をもち、毛沢東の遺体の んぶ自分の仕事として引きつけて



石も打っている」と竹内氏。 らせるなど、己の威信を高める布 いずれにしる、ことしの四月に

薬国鋒首相が登場したとき、文革 のが一般的な見方だった。だか 派と実務派のバランス人事という

思わなかった」

ら、「ここまで決断してやるとは (竹内氏)といっ

た驚きの声が出はじめている。

受けるに遊いない」 「江青夫人は何らかの形の復讐を 菊地氏は、こんな予感を持つて

いたという。

笑がもれたのでびっくりしたんで し、江晋夫人が映ると観客から冷 と大拍手、林彪がでると拍手な 映画館に入ったら、毛主席がでる 「一九六八年に初めて訪中して

明らかに江背夫人をあてこするプ とがない」とか『西太后』とか、 して抹殺された民衆の鬱屈した を悼む気持ちを、反革命の陰謀と に訪中すると、純粋に周首相の死 微妙な感情が感じられましたね。 『めん鶏が時を告げるとロクなこ そして今年の天安門事件の直後



ラカードもあったようですが、寄 てそれを命じたのが江青夫人だと 解放軍兵士は、泣きながらその作 と伝わったと聞きました」 いうことが、口から口へとパーッ 業をやっていたそうですよ。そし せられた膨大な花輪を撤去する

であったはずだ。 る中心人物は、ほかでもない江青 ない。だとすると、「算帳」され 革のときの清算をするぞ、と実務 いう。「おとしまえをつける」と 実務派の人たちの間に、「第帳」 派の面々は考えていたのかもしれ いったほどの意味だが、いずれ文 という言葉がささやかれていたと ここ数年、文革派に批判された

たのか。三氏の江青評はきびし 座を求めるという大それた

挙に出 こうした潮流を読み違え、主席の それにしても、江青夫人はなぜ

て、自分は陰で家父長的に操ると 「腹心の王洪文を主席に押し上げ

情報が流れ、今度は鄧再復活の可

彼女は自分の周囲が見えないひと だったし いう方向も考えられたが、結局、

でしょうか。京劇の現代化の分野 民衆はつのらせていたんじゃない たんじゃかなわん、という反感を いた。政治をこんなに私物化され は彼女のお色気の及ぶ範囲という すが……」(中嶋氏 にとどまっておればよかったので ととを、中国人は体質的に知って 「上海グループといっても、それ

分はへりくだっている問恩来夫人 「それとは反対に、失をたてて自

と、竹内氏。

を流していたけれど、 ひねるのが張春橋副首相。 く買っていた。

て、四人にとみにされるのはまっ その彼がハネ上がりな行動に出

くよかった。買い物かごをさげて コミでパーッと伝わるのですよ」 市場に現れるといったことが、口

氏)という。(江箐については23 社会からほとんど身を引いてい での竹内氏の原稿参照) 羽根をのばした例はない て、党のリーダーが政治的分野で ちなみにソ連では、 女性は官僚

さえているでしょう。周恩来の郭 で、なぜこの人がと菊地氏が頭を 儀でも鄧頴超夫人を抱きしめて決 かりだと、リアルな目で現実をお は、中国の社会主義は出発したば 「かれは、昨年の『紅旗』論文で ところで「江霄ら四人」の中 周恩来も高

・鄧頴超女史の評判が、ものすご

(菊地 判はあったが、張批判は出てい 件のときも、江青批判、姚文元批

ろことですかり

の評価は高まっていた。天安門事 で実務的能力をあらわし、内外で たく意外なんです」 たしかに張濬橋は、副首相とし

彼はついに泳ぎ切れなかったとい 文、姚文元が核で、張春橋は少し 革派だと思う。それも江青、王洪 文革派といろいろあって、こんど 氏はみる。 の上海グループは人脈としての文 僚としての文革派、路線としての っても、思想としての文革派、官 急進派のイメージが最後まで残っ ない。「にもかかわらず、文革 からね。ただひと口に文革派とい て、華国峰の対抗馬だったのです てしまったのでは……」と中嶋 はずれていた。にもかかわらず、 「張春橋は周死後の首相候補とし 竹内氏は、こう解釈する。

が広州から北京にむかったという あと、さる四月に失脚した鄧小平 こんどのクーデターが起こった Ш 能性が取り沙汰されている。 に華国鋒の路線選択の幅は小さ 「右が消え、左を切ったあとだけ III min 寄れば文革路線そのものになって いわれるだろうし、ちょっと左に

い。ちょっと石に寄れば走資派と しまう

と、舵取りの難しさを指摘す

がっている」とみる。 るのは衛地氏だが、中嶋氏 『華国鋒と鄧小平は地下水でつな

・・・・・・」という戦略があるんじゃな 得ないが、「いずれ情勢を見て に早いのではという気もする」 らすると、実務派の大復活は意外 いったクーデター後のニュースか 小平がテレビ映画に再登場すると し、鄧系の万里鉄道相の復活、鄧 平系統はほとんど消えていない 降も学先念も「抗鄧」をせざるを なかったでしょう。今はまだ華国 「四月の鄧失脚のとき党権剥奪は か。毛郷儀委員をみても、鄧小

の指揮官だったとすれば、鄧小平、 る。「しかし」と、中嶋氏は、 判は、言葉の上では続けられてい く触れていない。一方、鄧小平批 術の近代化)については、まった 化」(工業、農業、国防、科学技 野路線につながる「四つの近代 「華国鋒が今度の事件の実戦部隊 華国鋒は、いまのところ、周・

あるいは全く新しい人物が、瀬国



小 平氏 鄧

ある」 鋒をおしのけて出てくる可能性も

いとみる。 氏は、薬国路と鄧小平をふくむ 。合意の集団 はまだできていな と予測する。これに対して竹内

「時期が早かったし、遊国鋒の思

い切りが良すぎるというか、独定 の気味がある。解放軍が支持した

で、華国鋒は第二の毛沢東をめざ れているのではないか。そんな中 といっても確かなのは北京に限ら 力を求める民衆の心理とも見合っ して走り出した。それが皇帝型格

委主席と党軍事委主席のポストは ているわけで、遊園鋒は、党中央 絶対に盤さないでしょう。

ゃないかな。それに鄧小平が満足 するかどうか 委員長以上のものは渡さないのじ 鄧小平には人民代表大会の常務

0 mpreniuq₁ P

プと、文革の推進者がことごとく 消えてしまったのですからね」 失脚に続き、こんどは上海グルー なぜかといえば、陳伯達、林彪の 大革命クーデター~ともいえる。 実質は。遊国路クーデター、だっ たと思うが、これは結局、反文化 「江宵らのクーデター未送事件の

がるように始まるのだろうか。 地氏はこう反論する。 ・毛沢東、化は、石が坂道をころ 文革派の大後退――。中国の 脱 日本からは強大な勢力に見えた 湖

はすさまじいものがある。物質的 して、社会の中堅になろうとして る。彼らはいま人民公社の辞部と りを拒否した青年は膨大な数にな いるわけですが、毛思想への帰依 「生産点に下放したまま、大学人

> 着しているのではないか。 革精神、それは労働者の間にも定 な刺激抜きで生産を支えてきた文

抵抗に出合うと思いますよ」 向にネジをまこうとしたら大きな 革後の新生事物を、華国鋒が逆方 学校や、はだしの医者といった文 まれる可能性もある。五・七幹部 してゆけば、深刻な対立状況が生 だから四人の逮捕が下部に浸透

得るのだろうか。しかし、文革派 暇氏は否定的だ。 が誇る。新生事物について、中 文革派の「反撃」は、まだあり

あるわけで、毛思想への忠誠度、 三人はやっぱり大変なエリートで 三年間の労働後に大学に入れたの 下放グループ三、四十人の中で、 は三人というケースがある。との 「たとえば教育革命ですね。ある

務評定されている。選ぶものと選 労働や学習の態度が、がつちり勤 ばれるものは厳然と残っているわ

からいつい んかが起てっているけれど、人々 また消費面ではカメラブームな

前より平等になったといえない面 けだし、幹部子弟の優遇など、以

で、こうした傾向がますます進行 すね。文革後の毛思想の徹底の中 や家庭副業をしたり、労働点数の 貸し借りをしていると伝えられま はカメラを買うために時間外労働 しているわけですよ」

らも行き過ぎがあった、と竹内氏 は指摘する。 解決策として登場しながら、どち 毛沢東の精神主義は、同じ矛盾の 鄧小平らの物質的刺激主義と、

「実務派の物質的刺激主義で民衆

思己 出てこざるを得ない。順序が逆に パートの品物が売り切れという事 の財布が豊かになっても、次はデ 期にわたってかかえる問題だと 精神主義のバランスは、中国が長 なっても矛盾は同じ。物質主義と らある段階になると、精神主義が 産業構造の現実なのですよ。だか 態にぶつかる。これが中国経済の

らだ。中嶋氏は、 と、少なくとも華国鋒体制にとっ ては、依拠する権威がなくなるか (竹内氏)という。そうでない 「当分は金面否定はあるまい」 ただ、植威としての毛沢東は、

150 ではないか。今はまだ絶対的な毛 東の「算暖」は始まったとみて 対化される。反文革派による毛沢 沢東の権威も、歴史の中で必ず相 「中国は、文革前の、少なくとも 九五七年ころの路線にかえるの

ついて、竹内氏はいう。 親文革派の間で、 ない」という声が聞かれるととに と、ズバリデ言。 「付き合いされ 一方、日本の

てゆくべきなのですより のではなく、あるがままの中国と っては困るなア。美化して見るの 付き合ってゆく方法と態度を浴え 「ここで中国が嫌いになってもら